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• Глаголы изменяются по наклонениям.
•  В русском языке различают формы трёх 

наклонений глаголов:
 

• Формы наклонения противопоставлены друг другу 
по признаку реальности (изъявительное наклонение) 
и нереальности (повелительное и условное 
наклонения) обозначающего действия.

изъявительное

 условного 
(сослагательного)
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Повелительное наклонение глагола
• Глаголы в повелительном 

наклонении обозначают побуждение к действию, 
приказ или просьбу. Они  обозначают действия, 
которые могут произойти после 
соответствующего высказывания. 

• В повелительном наклонении глаголы не имеют 
категории времени, но изменяются по числам и 
лицам.

• Чаще всего употребляются  формы 2 лица 
единственного и множественного числа, которые 
выражают побуждение к действию собеседника 
(собеседников).



• Формы повелительного 
наклонения образуются от основ 
настоящего или будущего времени и 
выражается с помощью суффиксов 
(окончаний) и формообразующих частиц.

• Например:
• 1. Вы обязательно прочитайте эту книгу
• 2. Принесите мне, пожалуйста, эту книгу





• В современном русском языке существуют 
две грамматические формы повелительного 
наклонения – форма единственного 
числа (принеси, прочитай, сядь) и форма 
множественного числа (принесите – 
прочитайте – сядьте).



• Формы единственного числа образуются от 
начальной формы глагола с помощью 
суффиксов -и-, -й-, а также с 
помощью нулевого суффикса.

• Например:
• принесите – прочитайте – присядьте





• Особо образуются формы повелительного 
наклонения от глаголов типа пить, бить, 
лить, вить, шить (пей, бей, лей, вей, сшей), т.
е. при образовании этих форм 
повелительного наклонения в корне 
происходит чередование гласных звуков и//е.

• Особо образуются формы повелительного 
наклонения и от таких глаголов  как есть 
(ешь), лечь (ляг), ехать (поезжай).



• Не от всех глаголов в русском языке можно 
образовать форму повелительного 
наклонения. Не имеют формы 
повелительного наклонения:

•  безличные глаголы (нездоровиться, 
тошнить, вечереть, смеркаться, 
морозить и др.); 

• некоторые глаголы со значением состояния 
(недомогать, гнить);

• некоторые глаголы со значением какого-то 
восприятия (видеть, слышать).



СПАСИБО ЗА ВНИМАНИЕ!


